
盧文端在提案中指出，掌握權力的官員財產申報資料
是否向公眾公開，是相當複雜而敏感的問題：從公

眾角度看，自然是公開的材料越多越好，以利於對官員
的利益衝突問題實行有效監督；從官員角度看，則希望
私人投資和隱私的權利得到必要的保障。

民眾盼公開財產應重視
他表示，公示制度在國外被稱為「陽光法案」或「終
端反腐」，是公眾監督官員有否以權謀私、杜絕權力的
暗箱操作和種種「潛規則」的有效制度。在市場經濟的
條件下，不能要求所有官員都大公無私，但必須要求官
員公私分明，不能以權謀私。內地雖有官員財產申報制
度，但卻缺乏必要配套的財產公示統一規定，公眾無從
查閱官員財產申報情況，而內地民眾要求官員財產公開
的呼聲很高，值得有關方面高度重視。

無隱私難吸納優秀人才
盧文端指出，制定公示制度難點，在於如何在隱私權
與公眾知情權之間取得必要的平衡：倘過於遷就公眾知
情權，將官員的財產暴露無遺，無任何隱私可言，不僅
會損害官員應該享有的必要隱私權利，對官員不公平，
且不利於吸引優秀人才進入公務員隊伍；倘過分縮窄公

示範圍，甚至乾脆不公開，既不利於提高官員財產申報
制度的公信力，也不利於公眾監察政府決策與工作，防
止官員利益衝突。
他續說，如何平衡好兩者關係，香港具有成熟的經

驗。他在提案中簡介了香港官員財產資料公示方式的2個
特點：

公示主要官員物業股權
一、公示財產的主體嚴格限制在重要的官員職位範

圍，一般官員的財產毋須公開。而財產申報主體分為兩
個層次：第一層次由香港特區政府指定的27個主要職位
構成，包括三司、各局局長等；第二層次包括上述第一
層職位人員的政務助理和私人秘書，以及第一層以外的
所有首長級職位。港府官員財產公示主體的範圍只限於
第一層職位的公務人員，第二層次的官員財產則無需公
開。
二、公示資料的內容只限於某些財務利益，並非所有
財產都要公開。須公示的範圍包括地產及房產（包括自
住物業）；公司股東、合夥人或董事的身份、持有的權
益所佔比例等；任何公司發行股本的1%或以上的股
權，包括持有的權益所佔比例、業務性質等。第一層職
位公務人員申報的其他資料，不對公眾開放。

由香港的做法可以看出，官員的財產申報資料既不能
全部不公開，也不能全部公開，而須在保障官員私人投
資、隱私權利與維護官員不偏不倚、向公眾交代之間取
得平衡。盧文端指，多年來香港這套做法不僅行之有
效，而且具有社會認受性和公信力。

包括涉及地產金融官員
盧文端認為，內地可參考香港的經驗，制定一套將公示

官員主體範圍限制在一定級別職位、公示內容限制在一定
領域的官員財產申報資料公示制度。財產申報主體方面，
內地官員申報明確限制在各種機構中相當於縣處級副職以
上的幹部和國企的領導班子成員，國家可根據官員崗位與
利益衝突的關係，將縣處級副職以外的某些特殊職位納入
申報範圍，例如凡可接觸能夠影響房地產和證券交易價格
敏感資料的職位、凡可行使酌情權以獲取經濟利益的職
位，都應考慮列為財產申報指定範圍，以確保對所有可能
出現利益衝突的重要職位進行有效監督。
這樣，內地官員申報利益主體範圍就分為兩個層次：

一是縣處級副職以上的官員；二是縣處級副職以下的重
要職位。參考香港做法，內地官員財產公示的範圍，應
是黨政機構中縣處級以上擔任主要職位的官員，其他官
員申報的財產資料則無需公開。

非物業股權資料不公開
在公示內容方面，他認為，內地黨政機構中縣處級以
上擔任主要職位的官員，須公示的資料應包括地產及房
產情況，擔任公司股東、合夥人或董事，以及在任何公
司佔有發行股本的1%或以上的股權情況，而這些官員申
報的其他資料，則不對公眾開放。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新中央領導集體強力反腐，大得人心，國內外關注國家能

否建立一套完整的廉政制度，確保做到持續性、制度性反腐。全國工商聯副主席、全國政

協外事委員會副主任盧文端將在全國「兩會」期間呈交提案，建議內地參考香港做法，制

定一套將公示官員主體範圍限制在一定級別職位、公示內容限制在一定領域的官員財產申

報資料公示制度，務求在隱私權與公眾知情權之間取得平衡。

譚惠珠：有機會見張德江談政改
香港文匯報訊（兩會報道組 陳嘉洛）第十二屆全國
人大第二次會議將於本周三（5日）在北京人民大會堂
召開，港區全國人大代表團昨日已抵達北京，準備出
席「兩會」。 港區全國人大代表譚惠珠昨日透露，
「兩會」期間可能會與全國人大委員長張德江、全國
人大常委會副秘書長兼香港基本法委員會主任李飛會
面，預料屆時有機會談及政改問題。
去年獲選為港區人大代表團團長的譚惠珠昨日與傳媒
聚餐時表示，港區人代今日會選出團長、副團長及發言
人，估計她會續任團長，處理人大會議議程；副團長由
馬逢國和盧瑞安擔任，其中馬兼任發言人一職，專責對
外宣傳及發言事務，而盧瑞安則負責請假事宜。
譚惠珠透露，全國人大明天（4日）會舉行預備會
議，通過主席團議程。5日則聽取國務院總理李克強發

表政府工作報告，人大代表下午會討論報告內容。譚
惠珠指，按照去年情況，全國人大委員長張德江會在
「兩會」期間看望港區人代，參與聯組討論，並有合
照環節，但具體時間有待落實。

或宴李飛 料再論普選
她續說，基本法委員會主任李飛可能會在「兩會」

期間，與港區人大、政協中的法律界代表舉行晚宴，
屬禮節性拜訪，預計屆時會討論到基本法和政改問
題，「茶餘飯後講到（政改）都唔出奇」，相信基本
法委員會副主任張榮順、香港中聯辦主任張曉明亦會
參與會見，時間待定。

與相關部門商跨境問題

譚惠珠表示，人大代表「兩會」期間有機會與國家旅遊
局、教育部等部門會面，討論內地經濟、普及教育等跨境
問題。她昨日出席全國人大主席團會議後則說，今年「兩
會」的重點議題是反貪腐、教育等，以及十八屆三中全會
提出的全面深化改革，例如在經濟方面，主要是社會資源
如何更好的分配、改革對銀行業和匯率的影響等。
「兩會」接待可以簡約，準備「兩會」卻絕不能馬

虎。譚惠珠表示，自去年10月已開始預備人大會議，
笑言自己是人代「老代表」，仍有壓力，因為必須要
做足功課，「如果上到（北京）先準備，好難找到資
料發言……否則討論時會浪費自己的發言時間，又會
無心情聽其他代表發言」，又透露她個人習慣在會議
上手抄筆記，「抄筆記可以學到好多，因為別人對同
一件事，可以有不同的角色和觀點」。

「先造後拆」利港漁船升級
香港特區政府實施禁止在本港水域進行拖網捕魚的
法例後，香港漁民一直面對升級轉型的挑戰。目前受
禁拖法例影響的漁船包括約300艘的所謂近岸拖網漁船
以及約800艘的所謂較大型拖網漁船。2012年，這些
捕撈漁船佔香港的漁產量超過八成。
為了維持漁民的生計，以及繼續為香港及內地沿海

一帶供應鮮活漁產品，受禁拖法例影響漁船的主要轉
型路向是將捕撈漁場轉移到南中國海。然而，目前內
地實施「雙控」制度，控制漁船數量和功率總量兩項
指標，即使港澳流動漁船未逾指標，也要求做到「零
增長」、甚至是「負增長」，使香港漁業發展出現問
題。
更大的問題是，現時約九成已領有「漁業捕撈許可

證」的港澳流動漁船為較低功率的木質漁船，如果他
們要長途跋涉，到風浪較大的南中國海捕撈作業，就
需要將漁船更新換代，換成較大馬力驅動的鋼質漁
船。不過，當漁民因以上原因而將漁船轉型為需要較
大馬力驅動的鋼質漁船時，除了受「雙控」制度的規
範，同時還會受到《漁業捕撈許可管理規定》和《港
澳流動漁船管理規定》對漁船更換和建造的規限。

新例船民需待業兩年
具體而言，上述管理規定限制漁民需要完全拆解舊

船後才能申請建造新船，但由漁民拆解舊有漁船到建
造新船及重新獲發「漁業捕撈許可證」進行作業，估
計需要最少兩年的時間，導致漁民在這最少兩年的時

間內將會失去收入，令其進退失據。因此，對漁民而
言，要成功轉型走向遠洋捕撈是一件十分困難的事。
這是香港漁業未來持續發展的一個障礙。

新船建成才拆解舊船
因此，民建聯建議對更新建造港澳流動漁船的程

序進行合適調整，容許港澳流動漁民簽訂「漁船拆
解承諾書」，承諾在舊漁船拆解後才使用新船作
業。與此同時，容許他們申請臨時的「船網工具指
標」，繼續利用舊漁船作業，直到新漁船建造完成
以後，才將舊有漁船拆解，並憑《漁業船舶報廢證
明》為新漁船申請《漁業捕撈許可證》和相關證
件。我們相信，有關做法不會影響漁
業部門對漁船數量和功率的雙控管
理，卻可以大大縮短漁民失去收入的
空窗期，協助他們轉型發展。
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公示內地官員財產
盧文端倡平衡隱私

宜參考港成熟經驗 限級別職位申報範圍

香港文匯報訊（兩會報道組 黃偉
漢）十二屆全國政協二次會議將於
今日開幕，出席這個一年一度盛會
的全國政協香港委員昨日臻抵京高
峰，港區代表駐地北京飯店的工作
人員忙於迎接工作。會前，港區委
員們都經過調研思考，擬備提案，
草擬建議，準備向大會提交及提
出，反映香港委員發揮政協角色的
貢獻。其中，提供香港經驗互補優
勢，協助內地進一步推動深化改
革，成為不少香港委員關注的議
題，也有委員期待聽取國務院總理
李克強的首份政府工作報告，展望
國家未來發展，繼續做好政協工
作。
多位參與上周舉行的十二屆全國政

協常委會第四次會議的政協常委，日
前已率先抵京。昨日下午，不少香港
委員也先後乘飛機抵達北京，直至傍
晚，數十名委員亦由北京首都機場前
往下榻的北京貴賓樓酒店報到，領取
資料準備會議。由於今日的開幕式將
於今日下午三時舉行，不少委員昨晚
先後相約晚宴休息，準備連日緊接的
繁忙會議工作。

唐英年：計劃生育可借鑑
委員抵步後紛紛向傳媒介紹各自的

提案，反映委員對提案工作的熱忱。
全國政協常委唐英年昨午抵步後表
示，中央在十八大後，在深化改革方
面下了很大決心，但深化改革是一個
階段性的發展，如何在市場資源配置
上達至決定性作用、如何提升服務業
的服務水平等，而香港又可在哪些方
面和內地有更多合作，提供更多互惠
互補的雙贏支持。
他也關注內地老年化問題，認為香

港在計劃生育方面的經驗，可供內地
借鑑，他會趁今次兩會期間就這些議題提交提案。

劉漢銓：拓新市鎮有經驗
全國政協常委劉漢銓則會以香港新市鎮的經驗

就內地城鎮化發展提交提案。他稱，十八大後，
社會關注如何深化改革，其中城鎮化便在十八大
報告中被多次提及。他認為城鎮建設十分重要，
推動新城鎮有助國家發展。而香港地少人多，過
去便發展過屯門和其他新市鎮，在新市鎮發展上
富有經驗。他認為，香港這些經驗對內地推動新
城鎮發展很有幫助，可以更好地發揮兩地優勢互
補的條件。

容永祺：研發揮金融優勢
「兩會」期間，全國政協委員將列席十二屆全國人

大二次會議開幕式，委員容永祺說，他希望聽取總理
李克強的工作報告，了解過去一年的工作，並可展望
未來。他並關注如何加強保護留守兒童、如何多做公
共外交事務，以及就如何發揮香港金融政策的優勢，
加強香港保險公司和內地融合，提交提案。
另一名委員鍾瑞明亦表示會就深化改革方面提

交建議。委員李秀恒則關注廠商在勞僱方面所遇
到的問題，會就廣東省定立勞動合同法提交相關
意見。
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節約減酬酢 珠姐讚好
新中央領導集體上場後，提倡節儉風

氣，今年全國「兩會」會風秉承簡約，從
接待規格、飲宴次數等方面，均體現出
「厲行節儉」的國家新作風。港區全國人
大代表譚惠珠表示，近兩年的「兩會」飲
宴飯局明顯減少，「以前一晚去兩個飯
局，可能都食唔到嘢，好浪費，而家無晒
就好好，（節約）係好事」。
30多名港區全國人大代表昨日抵達北

京，準備出席「兩會」，各代表秉行節儉
作風，由旅遊巴接送至下榻的北京飯店，
馬逢國、李少光、劉健儀、陳勇、黃友

嘉、吳秋北、吳亮星等，均自行手攜行李
步往房間。

再無禁區接機 自取行李
譚惠珠昨日在與傳媒聚餐時透露，去年

港區人大代表團抵達北京機場時，有內地
官方代表前往機場禁區接機，而今年為貫
徹節儉便民的精神，人大代表下機後，便
需自行前往拿取行李，離開禁區則由工作
人員和專車接走。

■香港文匯報
兩會報道組 陳嘉洛
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■■劉漢銓劉漢銓 ■■容永祺容永祺 ■■李秀恒李秀恒

■盧文端認為，內地官員的公示制度，需在隱私權與公眾知情權之間取得平衡。圖為工作人員正在佈置北京早前舉行的反腐倡廉警示
教育展展廳。 資料圖片

■■盧文端盧文端


